	明石真言氏	甲斐倫明氏	小佐古敏荘氏	今中哲二氏	木田光一氏	運営委員				
	福島原発事故以降、一般の人はですね、100mSv以下は安全だという言説が専門家によって唱えられてるという風に取っている方もいる。 一方、健康影響ないとは言えないと言う専門家の意見もある。また、影響はがんだけなのか。子どもや妊婦への影響はどうかという疑問もある。 100ミリSv以下の健康影響というものを、どういう風に考えたらよいのか。									
	健康影響がないということではなく て、今の所そういう科学的に検出でき るエビデンスがないということを理解	爆データだが、それだけではない。医療 被ばくを含めて様々な疫学データがあ る。ただしそれらの医学データが同じ科 学的信頼性ということではない。	原爆の疫学研究の結果は、95%の有意差でラインを引くとしたら100mSv位のところで引けると言っている訳だから、90mSvのリスクと110mSvのリスクが違うかと言ったら、ほとんど同じ様なリスクレベルということは間違いない。被爆生存者の分析は通常の発	から100mSv以下で線量反応関係を出す というのは、本来の研究設計からしても難 しい。100mSv前後というのは、広島・長崎		(星) 100mSv以下の放射線の健康影響は、 放射線影響研究所が実施している原				
	おそらく30 mSvよりは20 mSvの方が 良いし、20 mSvよりは10 mSvの方が 良いだろうということだと思う。100 mSv以下は疫学的にも臨床的にも影 響が見えないと言っていても、健康影	全体的に見て、やはり100mSv、200mSv 以下になってくると、健康影響を検出す ることが難しいというのが、今のサイエ ンスの共通認識がある。 がんに注目すると、100mSv以下では、 放射線影響は個人差のほうが大きくな る。動物実験でも100mSv以下で影響を 目つけることが困難である	がん割合が3割くらいあるのでこれを差し引 かなければならない。そのため被爆生存者 の中で爆心地から一番外側の低線量被曝	の詳しい遮蔽歴はほとんど得られておらず、被ばく線量把握の精度はかなり落ちる。100mSv以下の線量域と言った時には、いわゆる自然放射線被ばく、医療被ばく等が被さってくるわけだから、100mSv以下で放射線の影響を観察するというの		爆被爆者のライフスパンスタディから はわからない。この考え方はまぁいい として、影響があるという意見とないと いう意見があって議論しても、それは それで終わりで、ここでは結論は出な いだろう。				
	響が潜在している可能性はあるということを、我々自身が上手く伝える事ができてこなかったことも、避難や住民の混乱を招くことになったのかなという風に思う。 100mSv以下で感度の良い研究対象を見つけようと思えば、遺伝子の発現やDNAレベルの変化は見られるが、健康リスクという観点からは、それらの変化が表している。	mSv位のところまでは続いていると思うべきではないかというのが通常であろう。そういう状況下で一般市民に対して突然100mSvという数字を出してきて「100mSv以下は安全である、大丈夫だ」という説明一本でやろうとするのは、かなり無理がある。	私自身は、広島・長崎被曝生存者追跡 データを眺めると、高線量から直線的に ゼロまで繋がっている直感的にきれいな データだという風に見ている。							
		いうことは確かだと思うが、だから、安全だという風にはならないことも確かである。そうすると、100mSv以下の影響に関するメッセージは、リスク的なものを考えて、例えば確率で考えていくということになる。そうすると、確率をどう判断するかということになっていく。	目の水晶体の白内障は、150mSv/年でコントロールしていけば起こらないだろうというのがICRPの防護体系だったが、2年前のソウルのICRPの会議で突然この基準を20mSv/年にICRPは切り替えた。全身に放射線があたっている状況下では目の等価線量なので全身線量に焼き直さなければ線量なのが、目の等価線量と全身の実効線量はあんまり大きな違いはないと思う。一方でそんなこと(20mSvへの基準の引き下げ)がなされる状況で、違うこと(100mSv以下は放射線の影響はない)と言って、それで納得しろと言っても、聞かされている方は中々納得できないんじゃないかなと思います。							
		く今中氏の発言に対して> テチャ川も原発労働者の研究も、しっかりデータを見ると、100mSv、200mSv以下のことはほとんどわからない。原発労働者のリスクを見ると、300~500mSvグループを含めてはじめて、傾向としてLNTに近くなるという議論はある。しかし、100mSv以下はLNTが成立するかどうかという判断はもう100%できない。では何故100mSv以下の所はそれだけ曖昧なのかということ。そこをまず押さえる必要がある。それは、100mSv以下でも放射線のリスクはあるだろうけども、要するに全体に他のリスクが優勢になってくるということである。そこはまず共同事実として確認しなくてはいけない。それをどう判断するかは別物である。		100mSv以下で影響が認められている データがいろいろ報告されている。例えば 子どものCT検査は、線量との相関で、か なり有意なきれいな傾向が出た。15か国 の原子力作業労働者データを合わせて解 析した健康影響データもある。イギリスの 原子力施設労働者だけではかなりきれい なデータが出ている。ソ連の原爆工場から放射能を垂れ流したテチャ川の沿岸住 民の生活・健康影響のデータもある。そう いったデータを総合すると、いわゆる直線 仮説で考えていくのが良いと思っている。 私が知る限りの生物実験の知見からも矛 盾しない考え方で、私自身は、いわゆる 閾値なし直線仮説(LNT)で物事を考えて いくのが一番合理的で、様々な批判に耐 える説だという判断をしている。						

_		,			
	CTデータも多くの問題がある。何十回にででで受けている子どもは、何か病気との因果関係があり得るかも知れないということが一番疑われている。線量の近小評価の可能性もある。子どもの白血病や脳腫瘍が本当に放射線だけで起こり得るのかも含め、サイエンスの議論としては明確なことはまだ言えないと、私は見ている。	<u>1</u>			
		例えば100mSvとか20mSvとか1m	Svとか線引きする根拠は何処にあるんです	すか、と聞かれたらどうなのか。	
	考えなければいけない。 倫理的に1mSvを目指すとしても、現実 にどこまで達成できるのか。2mSvや 3mSvでは駄目かとか、それはサイエン スを含めてリスク対応の問題となる。完	は、今まで我々がどういうマネージメントを やってきて、それを法律にしたりしてきたか というのがベースラインである。 昔は、確定的な影響を避けることを目的に 被ばく量を管理していた。戦後、広島・長崎 の大量の人々の被ばくの状況から、潜伏期 後の発がんというプロセスの理解が進み、 確率的影響も下げたいと思って低い線量レベルの管理を導入した。今の仕組みは、作 業者は5年で100mSv、1年では20mSv。そ の中のどの1年でも50mSvを超えてはいけない。公衆は1年で1mSvということになっている。これが通常の状態で我々が持っている。これが通常の大めの法律の仕組みであ	るか住めないかという判断は、別の種類の話で、「住むか住まないか」は社会的判断です。20mSvで線を引く、100mSvで線を引くというのは、結局社会的判断を入れているということです。被曝の基準値というのは、サイエンスの知識の上に社会的判断をしたということであって、サイエンスで決められる話とは全然違う。私は、一般的な基準値をいくらにすべきだという立場ではない。ただ、私自身が当事者だったら、個人としてどうする		
	放射線が単独ではなく、何か元々ある発がんのメカニズムに放射線が働いて、がんを増やしているだろうと考えられている。そうすると、当然年を取れば取るほど、放射線によるがんリスクが増えていく。そのトータルで、全部を足し質した生涯の確率ということが、いま議論されている。例えば、100mSvで0.5%とか色んな数値が出ている。	基準が必要になる。ICRPは緊急時の線量限度を大規模原子炉事故、チェルノブイリ事故後の経験等を考慮に入れ1990年に100mSvから500mSvまで引き上げた。この考え方に基づけば緊急時に、120mSvであっても、500mSv以下なので緊急時作業は可能ということになる。ところが100mSv以下なら安全だという説明一本でやっていると、120mSvだからあなたは危ないということになる。そうとなるようなないとので無法で安全になる。	行政の担当者はつらいと思う。行政としては、あるところで線引きをして皆さんに納得してもらう必要がある。線引きしたことを、フォローアップでどうやって住民に説明するかということになる。 私がずっとこの間のやり方を見た時に、その線引きの数字を上から決めているような気がする。住んでいる人自身と、ゼロの所から話を積み上げていくプロセスというものがなしに、いろんなことが進んでいる。		
サイエスとリスグ	れば、このくらいのリスクであるという言		サイエンスでやる議論と、社会的判断をすることは、全然違う種類のことだということをまず確認しておきたい。サイエンスですべき議論の中心は直線仮説を巡る議論でしょう。もうひとつ言いたいのは、私達は自然放射線も、我々のがんの原因のひとつになっている。これはかなり大きなことだと思う。その上に福島の東電の放射線、放射能が被さっている。ここをどういう風に判断するか、つまり自然放射線によるリスクと放射能汚染によるリスクの比較ができれば、個人レベルでは汚染に対する合理的な判断のひとつの目安になると思っている。		

		(小林)サイエンスという言葉をどういうニュアンスで使うかというところが、微妙に皆さんずれている感じがある。							
	いくつか上げてしまうということを、医療ではやらない。患者さんに話す時	社会的にはサイエンスが客観的なもので、全ての人を納得させるのはサイエンスだと考える人は多いが、現実はそれでは解決しない。ほとんどのものがサイエンスだけでは動いていない。	細胞レベルで起こったことと、肝臓などの臓器・組織レベルで起こることと、それがさらに全体として人のレベルで起こることは、その相互の関係が全てわかっているわけではない。つまり放射線の影響のメカニズムは全て説明できているわけではない。ナチュラルサイエンスと呼ばれているものも、不明確な部分がある、不確実性を持っている現状もあるんだということを自覚しなければいけない。私が非常に懸念すとたがることである。JCOの時も低線量影響も利ければいけない。都合が良いできるという人もいて、大混乱した。今も全く同じ状態。都合が悪ければ不確実性だと言ったりするのでは、人々の信頼は得られない。			(小林) 線引き問題にあたる所はサイエンスと は違いますよね。先程小佐古先生が、 サイエンスは色んなタイプのものが含 まれていて、不確実な状況での意思 決定の所にあるようなサイエンスもあ るんだと言い方をされている。これは 広義のサイエンスというような使い方、 という風にとりあえず理解しておかな いと議論がわかりにくくなる。			
	今回判断されているのは、いわゆる 狭義のサイエンスというよりも、総合 的に、社会としての判断を求められて いるのであって、どちらかと言うと、医 療的な部分の判断を求められている のではないかと考えている。		自然科学だって状況が変われば変わるものはいっぱいある。サイエンスという言葉を強調し、それのみで人々を納得させようと思うのはよろしくない。						
				個人と集団のリスク					
		<木田氏の質問に対して> 集団と個人ということを考えたのは、個人でどういう行動をするかという事と、集団というのはある意味公衆であるが、公衆衛生という意味でどういう政策をしていくのかということは違ってくる。個人でできないことも、公衆衛生的に、地域の改善手段として、たとえば除染も出てくる。			個人的には無視できるようなものであっても、集団としては、ある程度のものは考えたほうがいいのか。				
個人と集 団のリス ク		といえば、「NO」である。がんのリスクに関するデータは、色んな生活習慣、食生活や喫煙や飲酒、そういったものがリスクに大きく影響してくることを示している。	集団として見積もる話は、プロスペクティブ、つまり、原子力施設を設計したり、将来起こりそうなものに対して仮想的なパブリックをベースにしてはそういう数字(基準値など)で動かしていく。しかし起こってしまったことに対してはレトロスペクティブ(遡及的)に対応するものであって、そういうことをやる(集団として考える)のは間違いと考えます。						

20mSv	現実的	りに動いている20mSvの基準の事を、どう あるいは、線引きした以上、現実に起	いう風に考えるか。参考レベルというならは こっている事を踏まえて、もっと新たな対処	ば、もっと弾力的な対応があるのではないか をしなくちゃいけないんじゃないか。	0	
	帰還が20mSv未満というのは、政治的に避難指示を20mSv/年以上と決めたから、20mSv未満になると、自動的に、避難解除には、20mSvという数値が出てきたと思う。ただ、防護上から考えると、ICRPの言っている参考レベルは、ひとつの環境的な状況を改善するための1つの目安、目標値なのだから、20mSvでは改善にはならない。参考レベルという意味では、10mSv・5mSvなり、もっと低いレベルで次の目標を決めて、最終的には1mSvという、そういう基準を決めていかないと、本来の防護上のリスクベースで考えた防護にはならないと思う。しかし、政治的に20mSvというのを法律で決めちゃったものだから、20mSvという数値が動かない。そこは問題が多いと思っている。					
	先ほど確率的に説明すると言ったが、 確率はひとつの情報であって、確率だけで人間はなかなか納得できない。確率がいくら小さくても大きくても、人間が納得できるものではない。普段、どういうリスクマネージメントをして、社会の中で信頼出来る環境を作っていくためにどうすれば良いか。そういう中に、そのリスクというのは位置づけられてくるので、単にこの確率だから良い悪いという、そういう解が出るものではないと思う。					
	今現在に関しては、20mSvという数字は 意味がない。状況改善できる訳ですか ら。20mSvは避難させるというところの判 断であったということ。					
20mSv	(初期の学校		3.8μSv)について)、小佐古先生が20mSvを こ、他の専門家の先生方は、どう思われたが	と子どもに適応するのはとても許せないと言 かか。	われた。	
	たとしたり入さな問題がたりたと体は心 たり	常の放射線防護では3.82(µSv/時)など 聞かい3桁の数字なんて流さない。そん 聞かいことを指示しても測る時に3桁の精 の数字が出なくて困るし、緊急時のこの 記下でそんなことはやってはいけないも である。 そもこの3桁の数字は滞在係数という、 の法律には絶対に入れない仕組みを、 が自分で入れている。遮蔽の期待できる の中にこれだけの滞在時間、外ではこれ けの時間いてという条件でというような細 にいっぱいやっている。	基準を設定するというのは、社会的判断である。だから私自身、年20mSvが正しいとか間違っているとか言う立場ではないが、その数字を聞いたときの印象は、えらい高いところに決めたなと思った。というのは、私も放射線作業従事者ですが、放射線作業従事者の年間被ばく量は基本的に年20mSvという数字で、これを一般住民、子どもから大人まで全部の人々を含むというのは、放射線を扱っている私の感覚では高いという気がした。例えば、ICRPはずっと昔の勧告で、20mSv/年であれば、いわゆる普通の危険な職業における労災の危険度と同じだというような議論をやっているので、私は、それ(学校の校庭使用基準としての20mSv/年)はかなり大きなものだと思った。			

		されたのは事実だが、3.8 µ Sv/時という ものを当面の目標として夏までこの状況	そもそも20mSv/年というのは職業人の年間基準だから、一般の人、とりわけ子どもに放射線管理区域の中にいて毎日学校生活をすることに相当する。保育園や幼稚園の赤ちゃんも子どももひっくるめてそこで暮らしてくれと言えるでしょうか。			
			コミュニティが崩れてしまうかも知れない、自分の生きがいが消えてしまうかもしれないというようなリスクを背負いながら動いている訳だから、場合によっては、線量が高いけれども年配の人はどうしてもとて言われれば帰還して良いとせざるを得ない場合も出てくる。ただその場合でも、沢水は絶対飲むのはいけないですよとか、いくつかの注意事項が必要になる。人々がどういうリスクを回避したがっているのかというところの深い部分の発掘とか、そういうのがうまくいっていない。人々の方も、何かあれば国が決めろ、国がやってくれとこう言う訳です。だからそこの仕組みは、工夫がいる。今のままではまずいんじゃないかと思う。			
20mSv				と20mSv以下は安全だから帰りなさいという は引きは構わないかどうか。ここからは安全		
	20 mSvは帰るとか、健康影響を考えるための数字には成り得ないと思う。つまり、20 mSvなら良くて26 mSvならだめなのかとか、そういう数字ではなくて、あれは目標値であって、その目標が達成できたら次はもっと低い数字に下げていくための目標である。健康影響を判断する数値には成り得ない。だから、何故30 mSvじゃないのか、何故10 mSvに設定しなかったのかと言われても、多分答えることは難しい。	リスクの議論をして来たのに、じゃあどこで線を引いたら良いんですかという議論をされるから、この議論がいつもおかしくなってしまう。リスクということをしっかり私達が理解して、リスクを前提にして、安全というレベルはサイエンティフィックには引かないという所から始める。どういうリスクの大きさなら社会的に受け入れるか受け入れないか、そういう選択肢を社会でとっていかなければいけないという事が大前提になっている。すべてに一律にどこかで線を引く事はといるに一律にどこかで線を引く事はとんど無理である。一元的に答は出てこない。 色んな判断はやはり、コミュニティとして判断していかなきゃならないと思う。	一大がいたことである。世界中の高線量かである。というにつるにある。というルバリューですべて語ろうとしてもやっぱり動けないわけです。だからリスクでこうだとかやっているが、リスクだって状況によって変わる。ICRPから出てきているリスクの数値は、長々と議論してきた。その各々が根拠のある数字である。これを大きく、大きなリスクと、中ぐらいのリスクと、小さいリスクと分けていこうと、そういう風に、第4委員会で12年間、議論してきた。ICRPのPub.82に1mSv、100mSv、100mSvの区分と書いてある。世界中の高線量地のリスクと、たちたちた。	つし、しない方がいいと思う。基本的に 阈値なしに直線でがんを生むリスクを考えましょう、ということで、その発想にみんなが 馴染んで慣れて、そしてそれぞれが判断していくというカルチャーが要るんだろうと思う。我々は自然放射線だって、結構浴びているし、それなりに危険なものです。 あくまでそれに上乗せされているわけですから。それぞれどこまでの被曝を引きいうのは、多分人によって、年齢によっても、家族環境によっても、育ちによっくうきと思う。どう説明して、人々にどう納得してもらうかというプロセスの問題なのだ。 安全からと思う。安全からとなるきとなる。とからとは、またいるとは、そのでは、またいると思う。ということは、またいるとは、またいるとは、またいると思うなとない。またいるとは、またいるとは、またいるとは、またいるとは、またいるとは、またいるとは、またいるとは、またいるというないる。またいるとは、またいるとは、またいるというないる。またいるとは、またいるとは、またいるというない。またいるというない。またいるというないるといるというないる。またいるというないるというないるというないる。またいるでは、またいるというないまたい。またいるというないるといるというないるというないるというないる。またいるというないる。またいるというないる。またいるというないる。またいるというないまたいる。またいるは、またいないる。またいるは、またいるいるというないないる。またいないないないないない。またいないるは、またいないないないないないないないないないないないないないないないないないないな	(山下) 私がシングルバリューにこだわったわけではなくて、むしろ現実的な政策がそう進んでいる。 20mSvが何故か賠償の基準になり、20mSv以下は賠償しない。さらにそれは結局帰還を促す基準となってしまい、その帰還に関しても、それぞれの地域地域、それぞれの人の考え方とか、今の年齢とか家族とか、色んな事があると思うが、それが全て一律の基準で決められてしまう事が非常に問題であると思っている。	

	20 mSvについては色々な意見があると思うが、総合的リスクを考えると、20 mSvがどこまでそれで良かったのかという事を評価するには早すぎると思う。避難の過程で亡くなった方が最低50人は居るだろうと云われているし、関連死と云われている人もいる。20 mSvがよかったかはまだ確定できていない。では20 mSvより10 mSvと設定したらどうだったのか、30 mSvと設定したらどうだったのかという事で、その20 mSvの基準の良しあしを評価することになるだろう。		ある。ただ、初期の緊急時に、そんな現実離れしても動けないから、初期はやっぱり高い数値を使うことになる。それから順番に、時間の経過により順に降りていくという格好をとる。 適用する対象は、土地の使い方とかなどであるが、適用する対象は、大地の使い方とかなどであるが、適用する対象毎にライフスタイルが違うということになると、我々はこうしたい、こういうようにしたいという話が出てく	で、越えると危険だのという理由ではない、と思う。20mSv基準でいろんなことが実際に動いているということは、例えば避難している人達が戻る・戻らないという話にも関係してくる。肝心なことは、避難している人達が被害者だということ。彼らがどういう選択をするにしろ、それぞれのオプションに対して、それなりにちゃんとケアしていく、面倒を見ていく責任というのは政府にあるし、東京電力にあるんだ、ということはきっちり確認して、話を進めるべき	(山下) 人によって選択出来るという事が政策 として非常に難しくなっていて、逆にひ とつの基準が、ものすごく一人歩きさ せられてしまっている。そこに関して、 専門家としてもう少しオープンにもっと 色んな議論を入れないと、このままだ とせっかくの我々の研究なり今まで積 み上げてきたものが、被災者にとって 非常に、追い込むような形のものに なってしまうのかなと、すごく危機感を 持っている。	
	甲状腺がんに	ま、福島の人を含め、一般の人にとっては ・	t今これが恐らく疾病の最大の関心になってし その原因のひとつは、線量の把	いると思う。スクリーニング効果だと仰ってる 握が十分ではないという事が関係している。	たいものとして受け止められているとい	う現実がある。
	線量把握について関わっている多くの放医研にいる研究者は、正直な所、十分ではないと思っている。非常にデータが限られている。実測値が限られている事と、それから、今あるデータを色々な形で検証していくという、その検証の過程が進んでいないということが、不完全と思う。		いと真実に迫ることは無理。今の線量把握の体制は不十分だと思う。もう放射性ヨウ素などが消えてしまったところで形ばかりでホールボディで測って、お茶を濁していると言われても仕方ない。セシウムとヨウ素の比率からの被ばく量の計算については、あれは上手くいかないんだという厳しい指摘は多くある。各々の化学的性質は移行していく過程で変わってい	ていたら、いつの間にか福島県にぽんと丸投げされちゃっていた。原則的には、国のどこかが責任を持って被ばく評価をし、ちゃんとした登録制です。アルファイスを大力に対象がある。		
線量把握と評価	たのかという事はまだ線量とマッチできていない。線量評価は不十分で、不確定である	実はチェルノブイリも、初期に直接甲状腺を測った人は、全体から見るとわずかだった。多くはセシウムの沈着からヨウ素にどの位被曝したかということを、モデル的に推定している。チェルノブイリの実測数は多いが、使えるものは少ない。モデル計算が主である。	くし、そもそも放出のメカニズムが違う。セシウム137と134が出てくるメカニズムもある。時間的なタイミングもあり、比率は次々と変わってくる。だから、そういうことを含めて議論する必要がある。真実に迫るというのであれば、常にそこのところが問題となる。そういう作業のときにいつも出てくるのは、個人情報ということ。何かあれば個人情報だから個別のデータは見せられないというのが、広島・長崎の場合でも出てきた。JCOでもそのように言われた。でも、何らかの関係者の協力によって、それを突破しないといけない。そうしないと真実というのは分からない。	く甲斐氏の発言に対して> ウクライナ、ベラルーシ、ロシア、合わせて 40万人くらい甲状腺被ばく量を測ってい る。測定した人数が少なかったというの は、かなり違うと思う。そういう実測データ と沈着データとあわせてモデルを作り、それぞれの中の平均値を、大体これでとい	(星) さっきから線量評価ができないという話しか聞かないが、チェルノブイリは、それなりにやった。福島の場合、データはないと言っても、チェルノブイリもなかった。福島は風向きとか、どれだけ出たかとか、かなりわかっている。セシウムは一応わかっていて、ヨウ素もそこそこ最低限わかっている。ポストも一応測っている。何でちゃんとした線量評価をやらないのか。	
	放射線影響研究機関協議会はかなり早くから何が必要かの議論をした。放医研は、早く線量評価をやらないと記憶がなくなってしまう、住民が避難所に居る間にやるべきという考えを出した。国もそのつもりで一時期動いたが、結局最終的には県がやる結論になった。その過程で、国と福島県がどんな話をしたのか、私自身は知らないが、線量評価の主体が国から県に変わったのは事実で、そこが原因	一大以上いる。辛い日本では、せいをい高くても100mGyには至ってないかという位である。チェルノブイリと同じ状況ではなかったという事は非常に幸いしているだろうと思う。今、福島で見つかっている甲状腺がんが放射線と関係があるかということは、確かにまだ断定ができる段階ではないと思う。ただ可能性としては低いだろう	れば、セシウムの割合なんていうのは、す	チェルノブイリ事故における甲状腺被ばく 量は、福島より1桁くらいは高いであろうと いうことは言えるのではないか。	(星) まともな因果関係の調査が行われていない。甲状腺がんが出ても、放射線 と因果関係がないという事すら証明できない訳であって、そういうひどい状態 になっている。	

		甲状腺がん							
	で治療していくか、手術をする事がベストかどうかについて、日本ばかりでなくアメリカでもそういう議論があるそ	(比較対照群)がないという事が今一番	福島県の人口は全体が200万で、(甲状腺検査の)対象が20万人位で、それ位になるんでしょう。でも、20万とかそんな感じの人数になれば、がんのリスクが0.5%といったら1000人くらいの規模になる。それが、相関がありそうかということをみていくということになる。		甲状腺がんが、直近のデータで疑いも含めて90名位出ている。しかし、いわき市、川俣町、飯館村で甲状腺簡易測定の検査を受けた子ども1,080名を除いては、どのくらい甲状腺に被ばくしたかという直接のデータはない。世界保健機関(WHO)、国連科学委員会(UNSCEAR)や環境省は、被ばくと直接関係ないだろうという見解を出しているが、検討すべきデータを全て検証しているわけではない。				
甲状腺がん	甲状腺がんが実際どのくらいあるのか、今まであまり注目して研究して来なかったところで、今こういう状態が出て対応しきれていないというところが、ある意味、みなさんの今回の論争のようになっているのではないか。	まで可能なのか。10ミリ以下のがんが見つかっても、通常は経過観察であり、何も治療をしないとされている。致死率、進行性が遅いがんなので。だとすると、がんが見つかるが治療はしないとなると、どういう不安をもたらすかという問題が出てくる。数十万クラスのコントロールを取ることの難しさがあるということも考えていかなければいけない。サイエンスだからなんでも検査をやれば良いという	高い線量を浴びた人達のがん他、健康影響の発生率がどの様になっているのかが関心事なのだから、原発から遠い人の検査頻度を同じぐらいにして被ばくした線量を無視して全体を分母にして割り算しちゃいけない。福島県民健康調査結果を見ると外部被曝データは、何の意味があるのかなと思うくらい、たいへん細かい。地域も細かく書いてある。しかし、内部被ばくになると、ほとんど情報らしい情報が出て来ていない。線量に応じた人数を出すべきなのに、線量を無視して県全体の大きな数(検査人数全体)で割り算して出している。		コントロール群(比較対照群)として、弘前、甲府、長崎で行われた甲状腺超音波検査では、嚢胞等の有所見率やがん発見率が福島とほぼ同様の結果であったが、対象者数が4,365名と、母数としては少なかった。コントロール群を作るのであればもう少し大規模の方が良かったのではないかという気がするが、一方で、がんの発見が超音波検査によるスクリーニングバイアスを否定できないことも考えると、それもなかなか実施するには難しい面があると思う。				
線量再構築			被ばく線量を測れないというが、広島・長崎は1945年の原爆投下の後、1965年の評価、1986年の再評価などを行っている。数十年経っても線量を再構築することはできる。重要なのは証拠をどうやって確保するかということ。証拠とは、色んなところでは期の様々な測定データがあり、尿やフィルターのデータは現存している。必ず線専門家をちゃんと用意してやろうと思うかという、その一点にかかっている。計算による評価だけではなくエビデンスを引用して、全体のロジックを構築すれば、できる。関係者の聞き取りの細かいデータは時間がたてば忘れてしまうので、早い時期にしっかり取るような体制をとらないといけない。			(星) 事故から最初の1ヶ月2ヶ月辺りが大 事。どこに住んでいたかという情報が 取れないだろうか。それが取れたら、 今のデータでも、そこそこのデータが 取れると思う。			
保健対策				・ 家という事ではないんですけども、放射線と 方もあるんではないかという提案も含めて -					
	線量評価も健康についても、国の関与が小さすぎると感じる。県だけでやるとかなり限定されてしまう気がする。なぜ福島県だけがということで、納得を得られにくい。 元々線量評価等をもっと早くから国が関与すべきだった。その方がもっと早く進んだんじゃないかと思う。	民の健康影響をフォローアップして何を していくかというのかを判断していくの に、非常に妨げになっているということ	 何のために福島県の健康調査をやるの か。県民の補償をしたいということであれ	存の健康診断システムはあるので、それを上手く生かして、これから、たとえば学校の健康診断をちゃんとデータベース化して、全国的に一元化してフォローアップ	放射性物質が広がった範囲というのは福島県内に限定されていない。ホットスポット地域は複数あるし福島県内でも濃淡がある。だからこれは、ひとつの県だけで取り扱うのは中々難しい。(県外への)避難者もいるし、国の事業として位置づけて国民の健康支援を行うべき。				

放射線の影響だけを検出できるような健康診断というのは、たとえば特定の、非常に高い高線量被ばくをした場合は、線量との相関で染色体とか白血球とかを見るということがある。それは健康影響も絡んでいるが、別の意味がある。長期的に見た場合、最近被爆者の中で、因果関係が掴みにくい色んな病気が出てきている。いわゆる非がん疾患である。したがって、特定の検査というよりは、本人の健康診断が、いわゆる「放射線の健康影響を見る」こと	ブットが出る事が最大の目標である。そのためには何が大事かということである。健康診断などを通して、生活習慣のアドバイスや放射線に対する不安なり対応をしっかりアドバイスしていく体制をとることが求められる。ただ単に健康調査をしてデータを取るだけでは解決にならない。放射線に対するフォローアップが必要という事は大前提だが、それだけで十分ではない。	か放射線影響の探求か。福祉が目的なら一般の健康管理を充実する方がコストパフォーマンスも良いし、従来の地域の医療との関係も強い。どこかでそのオプティマイズ(最適化)を考える必要がある。一方で、		避難者の健診受診率についていえば、避難区域の住民の方が避難区域外の住民 よりも受診率が低い。たとえば、いわき市には双葉郡からの避難者が約2万3千人 おられるが、いわき市民と比較して健診 の実施期間が短く、健診を受けにくい状況にある。二重住民票を認めることにより、避難者に、避難先の住民と同様の健診を受診する機会を保障すれば、多分受診率はもつと上がるのではないかと思う。		
になるのでではないかと思う。 放射線のマークがついている病気はないので、誰がどのような放射線による病気になるのかは別として、広くきちんと見ていかないと見落としてしまうような健康診断では意味がないと感じている。				県民健康調査の基本調査や健診の実施体制についての見直しが必要。定期的な問診や健診の機会をワンストップで提供する場や体制の活用が必要で、かかりつけ医等の医療機関が様々な健診データ等を一元管理し、住民と共有することが重要と思う。		
ホールボディカウンターが流通しているが、ホールボディカウンターで分かる事というのは、かなり限られているという事も、やはりきちんと伝えたいと思っている。ホールボディでセシウムが出たか出ないかで全て内部被にくの線量がわかるみたいな考え方というのは、正しくないと考えている。	健診、アドバイスを含め、健康に対する 支援体制を、国を中心に作っていくこと が大事と思う。その担当部さえも日本は ない。このこと自体が今まで重視されて 来なかった。 そういう所から直していかないといけな い。疫学もできない。そういう意味で、ま ず何ができるかという意味では、やはり 健康を重視した政策をしっかりしていくこ とではないかと思う。					
	·····································	1 発健対策について、これは明確にこうやるべき 先の進め方を見える	I だということで合意できる点が結構あるとい らようにしていく、あるいはどこから手をつけ		Λ.,	
		今回、大変不幸な原子炉事故を引き起こし、大変大きなダメージを受けた。そのまざまな対応がとられたが、今までバラバラだった原子力や放射線の安全が規良かった。規制委員会という一度をはながを受けた。現制委員会との接点をなられたが、のおけだし、家の意見を集めて、のかにまとまる。との表して、のが普通であり、できていないのが見たといけない。を決めないといけない。を決めないといけない。なができていないのが明れて、とを決めないといけない。なが・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・		環境省の専門家会議で話が進んでいる が、これは被災者の健康支援の話であ り、被ばく線量測定とは切り離して、厚労 省が中心となって対策を進めて行くべき だと思う。		

	本当に疫学調査は出来るのだろうか							
疫学	線量、被ばくとの関係を見ていかなくて はいけない。福島県民200万すべてをコ ホートとするのであれば、全ての個人線	東海村JCO臨界事故のときも、私は早い時期に「線量評価をやって、それを個々人に全部説明して下さい」と、政府に強く言った。それがなければ。被ばくした人々が後になってがんになれば、自然の発がんが人々の30%になっていても、裁判への強い動機になる。線量評価の結果を、関係者から被曝した人々に説明をしておく。そのプロセスがないと厄介な話になる。説明の結果に本人が納得したかどうかは別にしても、聞きましたということについてはサインをもらって下さいとお願いしましたし、それはやっていただきました。そのプロセスを踏むというのが行政としての責任を全うするということになるのはないかと私は思っている。						
	真実に近づくための疫学の計画ができるかというと、おそらく難しいと思う。どこまで線量がきちんと正確に測れるかという問題を含めて、今の線量から見て、真実に近づくための疫学の計画が出来るかというと、おそらく難しいと思う。がんセンターの登録とか、そういう所から直していかないと疫学も出来ない。そういう意味で、まず何が出来るかというところでは、やはり健康を重視した政策をしっかりしていくことではないかと思う。	持っている情報はその人に渡す。患者の情報は患者のものだから、持っている情報はちゃんと説明して渡す。納得するかどうかは別の話である。この時点ではこう考えている。あなたは、聞きましたねというエビデンスをちゃんと残すということは、おりにはなってまずで表面なった。						
		年次ごとに子どもたちの年齢も変わっていくから、チェルノブイリのように年毎のトレンドを追えるような健康調査にする必要がある。用意できる資金が有限であれば、高い線量地域の人を重点的にみるような仕組みを作る方が良いのかなと思う。						
	(小 ライフサイエンス <i>な</i>	林)健診のデータが研究者に使えないという話れ んかに関しては連結匿名化という処理をして、・	が何回かあった。それが、個人情報の問題 データを研究に使っている。そういうやり方	なからという話だが、それはどういう理屈なので をどうしてこういう所に持ち込むという発想	か。 が出てこないのか。			
研究データと個報	医研と連携機構、原子力災害対策本部などで沢山の住民を測った。しかしそれは県から委託されて測ったものであった。そのデータをきちんと論文にして公表すべきと私も勧めたが、それはできないと言われた。 県に言うと、それは個人情報で、目的か元々研究のためではない。一人ひとりの健康管理のためにデータを渡さなけ	形の上では事前同意がないという風になっているが、行政の方は、パニックを避けたいとも言っている。それが一番強いモチベーションだと思う。データが出て来ないといったことも同様と思う。形式的には同意をとっていないとか、委託の研究課題の内マリズム(形式主義)で説明されているが、パニックを避けたいということだろう。ずっとそれで一貫している。「こう言うと人っている。むしろ情報を隠す方が不安の底に落ちるような気がしないでもない。大体内容を見ると、そういう風に私には見える。			(小林) 逆に社会と研究者が契約をするという 話を先にかませておくというやり方が ある。その契約の中で、その代わり無 料で健康診断をして、その結果はあな たに返します。データは連結匿名化で 頂き、研究成果に関しては皆さんに還 元しますよということにする。最大の ネックが事前に同意を取れていないと いう事なら、事後に同意を取るという 事が出来ないか。 なんとか頑張って乗り越えて、研究の ためにデータを使えるようにしたらう かと申し上げたい。乗り越えようとする とが正主義が必ず邪魔してくる。本とし をがまれば、少なくとも形式主義 を越えることは、私は可能な気がす る。			

	(小林)中西準子さんという化学物質のリスクをやっておられた方が放射線リスクに関する本を書かれた。 その中で、最終的に除染の1mSv達成はコストパフォーマンスではもう不可能だという事をはっきり言って、帰還かNOかの線引きみたいな形で、一定の根拠があって数値を提案している。 彼女は、専門家は根拠を言って、こういう風な線引きをすると提案する事は良い事だと思うと言っている。こういう仕方をする専門家共同体というのは、まず日本にあるのか。							
専門家の役割	染状況か、どういう帰還したい人達がしるのか、またはどういう不安を持っている人がいるのか。そういう状況、またはそういうコミュニティの人が参加をして、今のような議論をしなければいけないと思う。 リスクというのを説明して、どういう思いであるかによっては、じゃあ当面こうい線量を目標にして皆さん帰還し、これからじゃあこういう努力で改善していけば良いですね、という具体的な対応というのは、議論も出来るのかなと思う。そういう議論は本当に必要なのだが、20mSvという数字で動き始めて、その流れで、行政的には避難させたのは20mSvだから、戻り(帰還)は20mSvにこ	中西さんが言わなくても、汚染された地域の住民の人々の方がはるかによく知っている。お金をいっぱいかけても、除染の目標は到達できないだろうと。これはいわゆるすプティマイズ(最適化)のプロセスである。資金とか時間とかは有限なわけだから、その組み合わせの中で最適なものを探していく。中央で1mSvを目指すんだと号令をかけるというやり方は、そもそもが違う。現地の人間は実際の状況を一番よく知っている。専門家だけがものを決めるというのではなく、地域が抱えているリスクとか、コミュニティが崩壊するんじゃないかとか、生活をがあって、それに対して専門家が諸所アドバイスして、意見を建設して行くというのが望まれるスタイルだし、本来の形に戻ることができるようになっているんじゃないのかとい			(土屋) 今回の事故の特徴というのが、今まで 住んでらっしゃった所から離れてしと。 利害関係者を集めて意思決定するの は理想でも、誰をどういう風に集良い が、ただひとつの政策になっているという が、ただひとつの政策になっている が、ただひとつの政策になっている が、ただひとつの政策になっている 間で、非常に難しい所だと思うり 点で、非常学的な知識はあという。 市民は、「ぼんやりと分かっている「事のは、 にるしている。 が、は、事故らないとにもありなければ、事故らないとは、事故らないとにも大変な状況になっている。 が、にも大変な状況になっている。 は、非常に難しい所だと思うり 点で、非常に難しい所だといる。 は、「で、非常に難しい所だという。 は、「ないが、「ないが、というないとに、「ないない。」 で、まないが、「ないないない。」 前のアークが分からないとないと言われても、なかなか納得出来ない。			
					想ではなくて、例えば初期のヨウ素被 曝がわからないのなら、ヨウ素が消え てから生まれた子ども達と比較したら どうかというような科学的な検証の提 案が重要求められるのではないか。 専門家が科学的な検証をやるという。 摯な態度を見せないと、この不信感め るいのではないか。 今日来て頂いた先生方の分野以外の 方も関わらないと、科学的検証や。どういう体制を取れば良いのか議論でければいけないと、まは分断されていればいけないのに、実は分断されていて、学会を通しての意見もとれないし、	は、専門家のアドバイスというものの 役割をどう考えるかというガイドライン みたいなものを作っている。だから政 策決定者は、専門家によるアドバイス をどういう意味で理解してどういう風に 活用するか、ガイドラインに定めてい る。専門家に対しては、自分達のアドバイスが100%反映されるとは限らない場合もある、政策決定というのは もっと多面的で、パブリックリスクマネージメント的な事が当然あるのではいと述べられている。日本は今、何に もない。審議会のメンバーを決める ルールは全く何もない。だから、これが官僚の最大の武器となる。彼らの先生とあの先生という風になる。		

	[1])リスクは確率とハザードですよね。掛け算するかどうかは別にして。 林)リスクとは、皆様の中ではどれを念頭に置いて語っているのか。 っていて、何がわかっていないのかというところも、人によってずいぶん違うと思う。	
リスクの	私が使っていたリスクというのは、放射線分野での話では確率のこと。確率的影響はあるかということ。それも、死亡確率をベースにしている。線量では、今、発ガンと遺伝的影響というのをひとつの確率の影響の対象と考えている。確かに今チェルノブイリのように、その他の健康影響があるという議論もあるが。	ら生物影 っている !機の壊れ !う定義の のリスクが	(星) 発がんを線量で割ったらリスクなんで す。線量に対して比例するかどうか。
定義	リスクを色いろ広げてしまうからちょっとおかしくなる。(健康影響に関する)リスクの本質としては、今、病気になる確率が、病気になる確率が、病気になって死亡する確率が、その程度。いま健康リスクに関しては、その位のところで一致できてきている。私が使っていたリスクというのは、放射線分野での、死亡確率をベースにしたもの。	早い時期 く量が高 円が広が は多くな いろんな ない。 E-に処理で	(星) 放影研のLSSで調べているリスクとは 何なんですかと言えば、それは放射線 のリスクですよね。
	ICRPの考え方をきちんと適応しようという事で、専門家がもう	少し連携とか、きちんと手を合わせる形で政策に関わって、政策に色々言えたのではないかという 	気してならないが、どうか。
ICRP	日本の法律はICRPを尊重する形で体制を作っている。個人的な見解としては、その精神とか考え方を十分理解して取り入れているかというと、必ずしもそうではない。どうしても数値ありきな所があり、数値として独り歩きしている。数値が絶対的なものじゃないということは今日皆さんと共有できているが、最適化とか、あくまで参考値であるという、線量を下げるためのひとつの考え方であるという、そういうものが全く抜け落ちてしまうという現実がある。それは国の色んな専門家が参加して議論をする時にも、おそらくそういうことが抜け落ちてくると個人的にいつも思っていた。だから専門家自身の問題でもある。細かい事は専門家は知つている。しかし全体像が皆さん中々見えていない。そういう意味では同じ放射線でも、計測の専門家は影響や生物の存った。計測の専門家は影響や生物や疫学を、疫学や生物の人は、線量や法令や防護、リスク、色んなものを見て共有していくというプロセスは必要だったわけだが、福島事故以来本当に皆さん付け焼刃的に色んな情報を発信しているわけで、それが表に出て来たというのが事実だと思う。	で て 出版さ けでといわ で 表慮しな 現場で適 たとえば い学校に 。それを	

		100mSv以下の健康影響についての何らかの共有できるメッセージや表現ができるか							
	表現としては、100mSv以下は健康影響 として検出できるだけの説得力がある ビデンス(証拠)が少ない。	100mSv未満の影響に関する表現にしても、あれは95%余りの有意差で直線と言えばどこまで見えるかと言っているだけである。90mSvになったら影響は消えるのか。消えて安全になるように言っている人がいる。事故後初期に用意された小学校の副読本にもそう書いてしまっている。職業人の20mSvとか公衆の1mSvに全く触れない文科省の副教材が出た。教材作成の際、放射線防護関係で一番大きな学会である(社)日本保健物理学会には一切コメントは求められなかった。不思議な話だ。今の福島もそうだが、放射線医学関連の病院の方はコメントを聞かれるが、放射線防護関係のところには何にも聞いてこない。	何をもってエビデンスというかも問題に なってくる。 -		(星) 広島・長崎のライフスパンスタディでは 100mSv以下では、エビデンスが見え ないと、こういう意見が出てます。他の ことについては議論がある、それでい いんじゃないですか。				
100mSv		100mSvで安全と危険の境目にしてはいけないということは、合意できるんだろうと思う。							
		学問ベースの議論と行政で実際の話として何をやるかというのは、全く同じというわけにはいかない。行政は、最後のところはサイエンスもそれ以外あれもこれも統合して、ある判断をする。行政的な判断というところと学問的な議論としての流れというのは、やはりギャップがあって、それを埋めるのは民意だろう。皆さんがどう考えて、動くかというところだと思う。							
		がんの種類によっても影響の現れ方は違う。 固形ガンと白血病でも、白血病はかなり線量が低いところまでリスクの線が延びている。 だから「ひとつの数字でこうだと言えないのか」という単純な要求は、かなりリスキーで、私はあまり感心できない。 行政的な判断でそう(100mSv以下の影響はなく安全だと)言う人もいるかもしれないと思うが、適切だとは思わない。							

	子どもへの影響という事で一括りに語られる事が多いが、もう少しそのリスクについて、的確に伝えるにはどうしたら良いか。 あるいはわかってない事はわかってないという事を、もうちょっとはっきり伝えるにはどうしたら良いか。			
	発がんというものに注目した時に、ひとつ分けて考えなければいけないのは、子どものがんである。大人とは異なる。子どものがんの場合、何か先天的な要因が多いということがある。たとえば子どもの白血病は、何が原因かまだ良く分かっていないが、放射線で増えることは、現場ではわかっている。今の知見では、(白血病のリスクは)子どもみんなに同じような確率があるわけではないことがわかってきている。しかしそれ以上の情報は、今はないので、子どもは、ある程度は大人と違う対応をするしかないだろうということは言える。ただ、それがどの程度の確率かということである。たた、大人と違って、こういう生活習慣にすれば良いという事にはならない。結局、放射線というものをひとつ避けるという形と生活をという声は、ではどこまで被ばく量を下げるかという事は、サイエンスの限界を伝えながら、今の知見でいくとLNTをベースにしてリスク的にはどの位なんだろうかという議論で決めていくしかないのかと思う。ただ、数値だけで判断するのはもちろんできない。			
子どもへの健康影響	子どもの健康影響ということで重要な事は、リスクをどんな指標で見るかによってまた見方が変わってくる。これは非常に重要な事で、つまり、被ばくした子どもが、被ばくしない子どもに比べて何倍なのかという相対性に関わる。それと、子どもの時の小児がんとして、被ばくしない子どもよりも、確率で何%位増えるか。100人中何人かとか、1000人中何人かとか、1000人中何人かとか、1000人中の人かという確率を、被ばくしない子どもの確率に比べて何倍かという、この数値が全然違ってくる。それをどう解釈するかという問題になる。	れる確率が高 司じ濃度の汚 どもとどっちが 、子どもの方 量が少なく、そ によっては大 その影響は核 異なる。だから ぱっとものを言 。ただ、概し ほば、子どもの		
	子どものCTの医療被ばくはその典型で、まだ疫学調査そのものの議論がある。さらに、(CTの疫学調査によって出された増加リスクの)あの数値をそのまま解釈するとしても、例えば(リスクが)2倍3倍(になる)というが、(それでも)確率としては1万分の1であったりする。1万分の1という事と、2倍3倍ということを、どういう風に理解していくかという事がある。これは放射線だけではないが、どういうレベルを社会が許容するかしないか議論していかなければいけない問題である。ことが表論になっていとを米国科学アカデミーも取りよりにいかなければいけない問題である。子どもにつうしているということは、認識しろう。	で個々の体系 おかれてもモデは、10数年 いら感受性の違 かい説明はかへの影響という ったのはチェ にもというデータがいっぱい出ている。 私しいうデータがいっぱい出ている。 私しいうデータがいっぱい出ている。 私しいうデータがいっぱい出ている。 私がいるというデータがいっぱい出ている。 私は、これは放射線被ばく影響とは思えないようなデータも山ほど出ている。しかして 全部アメリカの 線について子 シトをどうする いる。そういうこ り上げて、がったのは必ず残るだろう。そう りのというのは、まず無 りのというのは、まずまというのは、まず ものというのは必ず残るだろう。それ にのどう対応もいるというのは、まず。 ものというのというのは、まず。 ものというかというのは、まず。 ものというのは、まず。 ものというかというのは、まず。 ものというかというかというか。 ものといるのかな。 ものといるのかな。 ものといるのかな。 ものといるのかな。 ものといるのかな。 ものといるのかな。 ものといるのといるのかな。 ものといるのといるのといるのかな。 ものといるのといるのといるのかな。 ものといるのといるのといるのといるのといるのといる。 ものといるのといるのといるのといるのといるのといるのといるのといるのといるのといる		